

LOS OTROS CAMARADAS
El PCE en los orígenes del franquismo
(1939-1945)

Carlos Fernández Rodríguez

PRENSAS DE LA UNIVERSIDAD DE ZARAGOZA

ÍNDICE

SIGLAS	9
AGRADECIMIENTOS	11
RESUMEN A MODO DE PRESENTACIÓN	13
INTRODUCCIÓN	15
1. EL FINAL DE LA GUERRA CIVIL.	
EL GOLPE DE CASADO	31
1.1. Resistir es vencer	32
1.2. La conspiración civil y militar	35
1.3. El Consejo Nacional de Defensa y el inicio de las hostilidades	43
1.4. La pequeña guerra civil y el conflicto con los comunistas ..	47
1.5. La represión franquista tras marzo de 1939	58
2. EL PCE EN VALENCIA EN LOS PRIMEROS MOMENTOS DE POSGUERRA	65
2.1. Las primeras reestructuraciones comunistas en el campo de concentración de Albaterra	67
2.2. Los comités provinciales del PCE en Valencia y en Alicante ...	75
3. LA CLANDESTINIDAD DEL PCE EN MADRID	93
3.1. Matilde Landa Vaz	97
3.2. Otras reorganizaciones clandestinas comunistas en el Madrid de los primeros días de posguerra	103
3.3. La estructura clandestina de Enrique Sánchez García y de José Cazorla Maure	124

4.	EL ASESINATO DEL COMANDANTE DE LA GUARDIA CIVIL ISAAC GABALDÓN Y EL FRACASADO INTENTO DE LIBERAR A DIRIGENTES COMUNISTAS	137
4.1.	El caso de Isaac Gabaldón Irurzún	138
4.2.	La detención de Juana Doña y el fracaso en la liberación de Guillermo Ascanio, Domingo Girón y Eugenio Mesón ..	151
5.	LA REORGANIZACIÓN DE LAS JSU EN 1939 Y OTROS GRUPOS CLANDESTINOS COMUNISTAS	163
5.1.	La creación de los grupos de acción	172
5.2.	La implicación del PCE y de las JSU en el asesinato de Isaac Gabaldón	180
5.3.	Las detenciones de los jóvenes de las JSU, entre ellos las Trece Rosas y los Cuarenta y tres Claveles	195
5.4.	Otros grupos aislados clandestinos del PCE	208
6.	LA ORGANIZACIÓN CLANDESTINA DEL PCE EN EL NORTE DE ESPAÑA Y SU RELACIÓN CON MADRID ...	219
6.1.	La red de evasión del PCE a través de los Pirineos	220
6.2.	La reorganización de los comités provinciales de Vizcaya, Guipúzcoa, Navarra, Cantabria y contactos con Galicia y Asturias	230
7.	LA CLANDESTINIDAD DEL PCE EN MADRID A FINALES DE 1939 Y PRINCIPIOS DE 1940	241
7.1.	La tarea clandestina de Manuel Durao y el trabajo del confidente policial Juan Miguel Jiménez	241
7.2.	La configuración comunista de José Carrillo, Raimundo Hurtado y Matías Esteban	246
8.	LOS PRIMEROS CONTACTOS ENTRE EL PCE DEL INTERIOR Y LA ORGANIZACIÓN EN PORTUGAL Y EN MÉXICO	255
8.1.	La presencia del comunismo español en Portugal	256
8.2.	El informe de Vicente Uribe desde México sobre el trabajo a realizar	266
8.3.	La estructura clandestina antes de la llegada de Heriberto Quiñones	274
9.	HERIBERTO QUIÑONES, DIRIGENTE DEL PCE EN EL INTERIOR	285
9.1.	Quiñones, un agente internacionalista	286

9.2	La presencia en Madrid del nuevo responsable nacional y su organigrama político	290
9.3	Las delaciones de Manuel Prades Blanco	309
10.	LA EXTENSIÓN DE LA DIRECCIÓN QUIÑONISTA AL NORTE PENINSULAR Y LA LLEGADA DEL GRUPO DE LISBOA	319
10.1	La disputa por la línea política a seguir entre la dirección del PCE en México y el núcleo político quiñonista	323
10.2	El Grupo de Lisboa	337
10.3	El colectivo de ayuda Pro-Presos	367
11.	JESÚS CARRERA OLASCOAGA Y LA SITUACIÓN DE LOS COMUNISTAS EN EL RESTO DEL PAÍS	373
11.1	El primer paso clandestino de Carrera a España tras la Guerra Civil	374
11.1.1	Las diferentes reorganizaciones del Comité Regional de Galicia	378
11.2	La reorganización del PCE en otras provincias entre 1941 y 1942	390
11.2.1	La situación del Partido Socialista Unificado de Cataluña (PSUC)	390
11.2.2	La reestructuración del PCE en Salamanca, Valladolid y Palencia	402
11.2.3	El Comité Regional de Andalucía	404
11.2.4	La actividad comunista en Canarias	409
11.2.5	La clandestinidad comunista en Zaragoza, Segovia, Albacete, Guadalajara y Alicante	412
12.	EL FIN DEL QUIÑONISMO	421
12.1	El caso Montoliú	427
12.2	El arresto de Quiñones y el inicio del antiquiñonismo	434
12.3	El grupo de Información, Seguridad y Recuperación	441
13.	LA ORGANIZACIÓN COMUNISTA TRAS LA DIRECCIÓN DE QUIÑONES ENTRE FINALES DE 1941 Y 1943..	453
13.1	Jesús Carrera: enviado de la Delegación del PCE en Francia	464
13.2	La estructura organizativa de Carrera en otras provincias entre 1942 y 1943	476
13.2.1	La reorganización comunista clandestina en Andalucía	478
13.2.2	La reestructuración del PCE en Euskadi y Navarra ...	494

13.2.3.	La situación en el norte de África	496
13.2.4.	La militancia comunista en Valencia	502
13.2.5.	El Comité Regional de Asturias y León	518
13.2.6.	Las actividades comunistas clandestinas en Santander.	518
13.2.7.	La clandestinidad del PCE en Madrid	521
14.	LA ESTRUCTURA ORGANIZATIVA DESPUÉS DE LA DETENCIÓN DE JESÚS BAYÓN GONZÁLEZ	533
14.1.	<i>Pablo</i> , máximo dirigente de la Delegación Nacional del PCE y su vínculo con el Comité Provincial de Madrid	534
14.2.	Jesús Carrera y su relación con el Comité Regional de Euskadi	554
14.3.	La estructura comunista en Miranda de Ebro	575
15.	LAS ÚLTIMAS ACCIONES DE JESÚS CARRERA ANTES DE SU DETENCIÓN EN 1943.....	581
15.1.	La fuga de varios presos de la prisión de Porlier	596
15.2.	Otras fugas llevadas a cabo en la Prisión Provincial de Ma- drid y en la de Alcalá de Henares	603
15.3.	La preparación de la llegada de Jesús Monzón a España	608
15.4.	Los trabajos de agitación y propaganda y la labor clandesti- na de Manuel Gimeno	627
15.5.	Las detenciones de los miembros del Comité Provincial de Madrid y la fuga de la cárcel de Ventas	638
16.	JESÚS MONZÓN Y LA POLÍTICA DE UNIÓN NACIONAL	649
16.1.	El PCE en la clandestinidad francesa	655
16.2.	Jesús Monzón Repáraz	669
16.3.	La Junta Suprema de Unión Nacional	679
16.4.	La relación de las JSUN con otras fuerzas democráticas opositoras	688
17.	EL COMITÉ REGIONAL DE CASTILLA (PROVINCIAL DE MADRID), SU RELACIÓN CON LA DELEGACIÓN DEL PCE Y CON EL REGIONAL DE ANDALUCÍA	711
17.1.	El aparato de propaganda y la adquisición de una multi- copista	713
17.2.	La composición de los comités madrileños	720
17.3.	El Comité Regional de Andalucía y acercamientos a los pro- vinciales de Extremadura, Bilbao y Zaragoza	737

17.4. La presencia de células comunistas en algunas cárceles madrileñas y el problema que provocó en el Ministerio de Justicia y en la Dirección General de Prisiones	760
18. EL APARATO ESPECIAL DEL NORTE DE ÁFRICA Y SU VINCULACIÓN CON LOS SERVICIOS SECRETOS NORTEAMERICANOS	773
18.1. Las diferentes operaciones británicas y estadounidenses en el norte de África para evitar la entrada de España en la Segunda Guerra Mundial	774
18.2. La Operación Banana y las diversas actividades de los agentes comunistas en España al servicio de la inteligencia estadounidense	781
18.3. La caída del aparato especial, de los distintos comités clandestinos y el consecuente conflicto diplomático	806
19. LA SITUACIÓN DE OTROS COMITÉS PROVINCIALES Y REGIONALES DEL PCE Y LA POLÍTICA DE UNIÓN NACIONAL ENTRE 1944 Y PRINCIPIOS DE 1945	815
19.1. Los comunistas andaluces y su lucha clandestina	815
19.2. El panorama clandestino comunista en el norte africano ...	834
19.3. Las acciones políticas clandestinas en Teruel	838
19.4. El estado de los comités clandestinos levantinos	843
19.5. Las organizaciones clandestinas catalanistas en 1944.....	857
19.6. La reconstrucción comunista en Galicia, Asturias, León, Cantabria y País Vasco	860
19.7. La formación de la Unión Nacional en Salamanca	878
19.8. La nueva estructura clandestina en Albacete, Cuenca, Toledo, Ciudad Real y Guadalajara	884
19.9. Las actividades clandestinas del Comité Provincial de Madrid	905
19.10. La militancia canaria y su estructura organizativa con divisiones internas	915
20. LA LLEGADA DE DIRIGENTES PROCEDENTES DE AMÉRICA A PRINCIPIOS DE 1944.....	929
20.1. Las divergencias internas en la reorganización del PSUC ...	938
20.2. El inicial acercamiento del PCE a otras fuerzas políticas antifranquistas y las primeras disputas entre Monzón y Casto García Roza	947

20.3. Algunos cambios en cargos de la Delegación y la situación del PCE a nivel nacional antes de las invasiones guerrilleras .	956
21. LAS INVASIONES GUERRILLERAS POR LOS PIRINEOS Y POR EL VALLE DE ARÁN	971
21.1. La llegada de Santiago Carrillo a territorio español	982
21.2. Las reacciones del Gobierno franquista ante la invasión del valle de Arán	989
22. EL FIN DEL MONZONISMO Y LA SUBIDA AL PODER DE CARRILLO	993
22.1. El relevo en su puesto de Casto García Roza	1004
22.2. El aparato de propaganda de la Delegación Nacional del PCE y del Comité Provincial de Madrid	1009
22.3. Los últimos momentos de Monzón en libertad y su detención	1026
CONCLUSIONES	1051
FUENTES Y BIBLIOGRAFÍAS	1065

INTRODUCCIÓN

La presente obra tiene por objeto la investigación sobre los orígenes de la oposición antifranquista, centrada en el proceso histórico seguido por el Partido Comunista de España (PCE) en el interior del país entre 1939 y finales de 1944 y principios de 1945, a través del análisis de su estructura y su organización (en un futuro se analizará en otra obra el mismo estudio entre 1945 y finales de la década de los cuarenta). El inicio de la resistencia antifranquista se caracterizó por una falta de preparación para la clandestinidad de comunistas, libertarios, socialistas y demás organizaciones leales a la República, influida por el contexto de la política internacional. Se analiza el origen de la oposición tras la Guerra Civil española, de las primeras reorganizaciones y delegaciones internas en su complicada lucha contra las fuerzas del orden franquistas, con multitud de caídas, detenciones, encarcelamientos, condenas y fusilamientos.

Sin embargo, no se limita al análisis de unos acontecimientos y de unos sucesos históricos enmarcados en un determinado proceso (la oposición antifranquista) y focalizado en un tiempo histórico definido (el primer franquismo). Se trata de una investigación que pretende rescatar la actividad y las vicisitudes de los involucrados en la lucha clandestina contra la dictadura, un tiempo de derrotas y de esperanzas, de héroes y traidores, de represión y oposición, de exilio y retornos, de luchas y venganzas, de purgas y sectarismo, de muertes y fusilamientos y de ideologías y combates por el poder. Una historia enmarcada en un espacio histórico de consolidación del régimen basado en un contexto represivo contra el enemigo y del inicio de la reestructuración del PCE y de las Juventudes Socialistas Unificadas (JSU). Eran tiempos de intentos

de comunicación entre la dirección del PCE en el exterior de España (América, Francia y la URSS) y el interior del país con las diferentes delegaciones y comités centrales; de la pugna por el poder y el control de la organización comunista desde la clandestinidad y basados en la ambición de determinados dirigentes por controlar el Partido desde su liderazgo, en un período donde el estalinismo regía una parte de la vida de las organizaciones comunistas internacionales (con acusaciones de herejía, purgas y eliminación de disidentes).

En el desarrollo histórico del PCE durante el primer franquismo tuvieron lugar diferentes reestructuraciones y contiendas clandestinas protagonizadas por miles de militantes que integraron la organización comunista en aquellos años, muchos de los cuales fueron encarcelados y algunos ejecutados por las autoridades franquistas. El origen de la resistencia antifranquista tuvo lugar incluso antes de la finalización de la Guerra Civil española y estuvo marcada por la desunión entre las distintas organizaciones republicanas españolas, la desorganización entre los militantes (en el caso del PCE, los principales dirigentes que habían salido del país se refugiaron dispersos entre la URSS, México y Francia) y la falta de medios y de estructura entre los diversos grupos clandestinos de comunistas que no salieron de España. Todo ello influyó en las estrategias impuestas desde el exterior, subordinadas a las variaciones de la política internacional y condicionadas, en numerosas ocasiones, por la represión de la dictadura franquista.

La historiografía sobre el franquismo ha crecido sustancialmente en los últimos veinte años con numerosas publicaciones centradas en la represión, la oposición, el exilio, el sistema penitenciario y los campos de concentración franquistas, la historia de mujeres, la historia social y las memorias y biografías. La producción historiográfica sobre el franquismo, y más concretamente sobre la oposición al mismo, es uno de los campos de estudio que más interés han suscitado en los últimos años. El debate historiográfico muestra una clara división en cuanto a sus análisis, dificultando una visión unitaria del período, ya sea por la división ideológica o por la dispersión temática.

Por lo que se refiere a la historiografía concreta sobre el Partido Comunista de España también ha aumentado considerablemente en los últimos años. Las investigaciones sobre el comunismo español se han consolidado y han dado lugar a nuevas líneas metodológicas y de investigación con criterios más profesionales y científicos, apoyadas en algunos casos por los centros universitarios españoles y algunos extranjeros. Hay obras sobre la clandestinidad de la organización, y su relación con el movimiento obrero; otras que tratan sobre la oposición armada al franquismo desde las diferentes agrupaciones guerrilleras,

sobre la participación en la resistencia francesa durante la Segunda Guerra Mundial, la historia del movimiento femenino comunista, la presencia del PCE en la vida carcelaria franquista, y multitud de publicaciones biográficas, memorias y autobiografías de militantes.

La presente investigación se fundamenta en las fuentes primarias originales, las cuales han determinado la estructura del trabajo, destacando, por una parte, la documentación originada por el PCE, de gran importancia para el estudio de la lucha contra el régimen franquista y de la represión de la dictadura, y, por otra, los procedimientos sumariales o consejos de guerra aplicados a todos los detenidos y encausados por vía militar que se conservan en los archivos de cada uno de los tribunales territoriales militares. También se presta atención a las fuentes orales, en muchos casos, complementarias de las fuentes escritas y, en otros, utilizadas para la reconstrucción de algunos pasajes y hechos históricos. No siempre hay que tener en cuenta la veracidad de la información que aparece en la documentación generada por las fuerzas del orden y del PCE. Por ello, ha sido necesario contrastar, comprobar y analizar de manera crítica la información de ese tipo de fuentes, por la ocultación o la distorsión de los hechos, y por la presencia de errores al transcribir una fecha, un dato o nombres (tal es así que algunos presos se libraron de la pena de muerte, de condenas mayores e incluso salieron en libertad porque se escribieron mal sus datos o sus apellidos).

Una de las principales críticas de algunos autores sobre el buen uso de los procedimientos sumariales son la veracidad y la sinceridad de la declaración de los detenidos. El recurso sistemático a la tortura, las palizas y las amenazas para conseguir declaraciones de inculpación de los detenidos o de ellos mismos para librarse o poner fin a la tortura estuvo a la orden del día. Después de consultar cientos de sumarios se ha comprobado que se daban diferentes supuestos en las declaraciones ante la policía. Estas declaraciones son las primeras que se hacían y las más importantes porque eran las más extensas; en el caso de Madrid, tenían lugar en la Dirección General de Seguridad y, en menor medida, en las distintas comisarías policiales de Distrito. Las siguientes declaraciones del preso eran delante del juez para ratificar las primeras manifestaciones (en el Tribunal Territorial Primero, que comprendía la zona Centro y Levante, el encargado en un primer momento fue el juez militar instructor del Juzgado Especial de Espionaje, Masonería y Comunismo, Jesualdo de la Iglesia Rosillo, posteriormente sustituido por el juez Enrique Eymar Fernández).

La siguiente ocasión en la que el preso debía testificar era cuando se le comunicaba la celebración del juicio y la petición del fiscal militar (en el caso